

LA ÚLTIMA HORA

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XVI.—NÚMERO 6.090

DOS EDICIONES DIARIAS.

Palma de Mallorca, Lunes 22 de Agosto de 1910.

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Por telégrafo

El cólera en Italia

Cincuenta y cinco defunciones

Madrid 20 (2'15 m.)

El cónsul de España en Bari telegrafía que de 80 casos de cólera registrados 55 han sido seguidos de defunción.

Confirma que la enfermedad se desarrolla paulatinamente en aquella región.

Alarma

La Coruña.—Reina alguna alarma en la región a causa de su gran tráfico con la costa adriática.

Visita al parque de Madrid

Esta tarde el Sr. Merino y el director de Sanidad exterior visitarán el Parque de Madrid el cual se halla dotado de varias estaciones sanitarias y otras de recambio. Conferenciaron también acerca de las medidas que precisa seguir tomando.

Medidas

Madrid 21 (2'15 m.)

Ha pasado toda la tarde el Sr. Merino con el director de Sanidad Marítima tratando de las medidas que se adoptarán para evitar la importación del cólera.

Además de las ocho estaciones sanitarias que existen se montarán otras de segunda clase en los puntos estratégicos y se repartirá una cartilla a todos los centros docentes sobre el cólera y su tratamiento.

Órdenes severísimas

Madrid 2a (11 m.)

Cerbere.—El Prefecto de los Pirineos Orientales y el delegado de Sanidad han visitado la frontera para tomar medidas contra el cólera.

Los encargados de los servicios de Aduanas han recibido órdenes severísimas.

Precauciones

Marsella.—Aunque el estado sanitario es excelente se han tomado grandes precauciones. Se ha reforzado el personal del Lazareto.

Nuevos casos

Roma.—En las últimas 24 horas han ocurrido en Train 5 casos y en Barlette 5 con 2 defunciones.

Nuevos casos.—Medidas de previsión

Madrid 21 (2 t.)

El embajador español en Roma telegrafía que en Triani de 24 casos han ocurrido 15 defunciones. Se ha presentado el cólera en Guglia.

El Sr. Merino, el subsecretario interino y el director de Sanidad han conferenciado acordando pedir a los señores Aznar y Arias Miranda que designen el personal de Sanidad que haya estudiado la enfermedad colérica.

Los gobernadores comunican al señor Merino la constitución de Juntas locales de Sanidad y de los acuerdos que como medidas de prevención adoptan.

No focará en Génova.—Otras medidas

Madrid 21 (11 m.)

Barcelona.—El vapor «Manuel Calvo» ha desistido de llegar a Génova a causa del cólera. Se ha dispuesto que los buques de Italia y Rusia aunque traigan patente limpia pasen a desinfectarse en

el Lazareto, impidiéndose mientras tanto todo desembarco.

Los consignatarios de los vapores que recalán en Barcelona han teleografiado a sus armadores que se abstengan de admitir carga y pasajeros para ésta.

Disposición

La «Gaceta» publica una R. O. disponiendo que queda prohibida hasta nueva orden la importación por puertos y fronteras de toda clase de ropas, vestidos y efectos usados procedentes de los focos del cólera.

Merino trabajando

El señor Merino trabajó durante toda la noche estudiando medidas sanitarias y se retiró en vista de la tranquilidad general que reinaba.

La huelga de Bilbao

Se trabaja

Madrid 20 (4'30 t.)

Bilbao.—Sólo se ha trabajado en las minas de Zina-Alem. Los huelguistas han marchado para aquel punto para impedir que se trabaje.

Denuncia de coacciones

Bilbao.—El Secretario del Círculo minero ha entregado al Sr. Gobernador varias denuncias por coacciones y amenazas de muerte a los capataces de las minas Rubia.

Una de estas amenazas se hizo en el centro obrero.

Rumores inexactos — Los huelguistas

Madrid 21 (2'15 m.)

Bilbao.—Son inexactos los rumores de que los huelguistas de Luchana hayan volcado tres vagonetes cargados.

La empresa de la Plaza de Toros ha negado permiso para efectuar una cuestión en la corrida de mañana a favor de los huelguistas. Estos en vista del giro que toman las cosas, claman para que se dicte una R. O. fijando nueve horas y media de jornada hasta que se implante la ley.

Marchó para Luchana el Regimiento de Garellano para proteger el aprovisionamiento de mineral en los Altos Hornos.

Las tropas vigilan el ferrocarril de Robla.

También marchó la benemérita.

El concejal Perezagua ha solicitado de las autoridades autorización para efectuar en la Plaza de Toros una cuestión a favor de los huelguistas.

La empresa se reunirá para decidir. Se teme que ocurra un conflicto caso de suspenderse la corrida.

La protección que prestan las tropas para el transporte de mineral a los Altos Hornos ha causado mal efecto entre los cargadores del muelle, los cuales prometieron a los huelguistas secundar el paro.

La mayoría de brigadas de cargadores desean trabajar. Los huelguistas recorren los sitios donde están instalados los depósitos de mineral vigilando noche y día para impedir el transporte. Reina gran excitación.

El Gobernador comunicó al presidente de los Altos Hornos que protegerá el transporte de mineral de Oluevaga a la citada fábrica.

Negando rumores

Madrid 21 (3'15 m)

El Sr. Merino negó los rumores que circulaban de haber ocurrido en Bilbao incidentes graves.

Merino pondrá más empeño

Madrid 20 (2'15 t.)

El Sr. Merino se ha quejado de que se diga que no quiere ocuparse de Bilbao, puesto que ha demostrado que deseaba encontrar una solución estudiando todas las fórmulas que se propusieron añadió: precisamente ahora pondré más empeño en vista de que hay corriente de bonanza para llegar a una solución satisfactoria.

Interés del Sr. García Prieto

Ha visitado al ministro de Estado el patrono Sr. Ortiz uno de los más influyentes de Bilbao.

El Sr. Merino ha encomiado el interés que viene tomando el Sr. García Prieto para la solución del conflicto.

La jornada de nueve horas y media.—Regreso de una comisión.

—Gran reserva

Madrid 20 (2'15 t.)

Bilbao.—Los huelguistas recorrieron durante la noche las calles cantando coplas alusivas a su situación.

Ha conferenciado con el Alcalde el Sr. Perezagua. Este indicó que la resolución del conflicto sería dictar una Real orden relativa a la jornada de nueve horas y media hasta que se promulgue la ley proyectada por el Gobierno. Contestó el Alcalde que lo cursaría al Gobierno.

Ha regresado de San Sebastián una comisión de patronos que conferenciaron en aquella capital con el Sr. García Prieto. Se guarda mucha reserva.

A cuyo respecto telegrafía el corresponsal de un periódico madrileño que los patronos se avinieron a transigir algo con el Sr. Merino debido a los trabajos del Sr. García Prieto quien consiguió una fortísima recomendación de empresas inglesas para los patronos apoyándola la embajada británica.

Gran número de huelguistas han pernoctado a orillas del Nervión sospechándose que se transportaría mineral a Altos Hornos.

A causa de la reserva que se observa en los centros oficiales no se ha sabido hasta anoche que en la mina situada en Galdanes se presentó un grupo de 200 huelguistas intentando maltratar a los obreros e incendiar la casa del capataz. La benemérita lo impidió y disolvió a los huelguistas.

Mineral.—Grupos disueltos

Madrid 21 (11 m.)

Bilbao.—Reina tranquilidad en la población.

En los Altos Hornos se sigue descargando con normalidad mineral caliza quedando alejado el peligro de una crisis fabril.

Grupos se presentaron frente a las oficinas de la fábrica siendo disueltos.

En la población reina mucha animación.

Se nota la presencia de muchos automóviles de extranjeros.

Noticias oficiales

Las impresiones oficiales recibidas anoche de Gijón son muy satisfactorias

habiendo desaparecido todos los temores que existían sobre la ruptura del acuerdo entre patronos y obreros. De Santander también son favorables las noticias recibidas.

El Gobernador de Vizcaya telegrafió que reinaba mucha animación en los paseos y que la tranquilidad es perfecta.

Transporte de mineral.—Comunicación.

Madrid 21 (2 t.)

Bilbao.—Se han transportado a Altos Hornos dos trenes repletos de caliza.

La línea férrea estaba ocupada por la benemérita.

La mercancía iba simulada en vagones que se emplean para el transporte de ganados recubiertos de retama; los huelguistas no se apercibieron de dicha maniobra.

En la zona de Triano circuló el rumor de la llegada de mineral para Altos Hornos. Los mineros se dirigieron allí para impedir la descarga pero la tropa les cortó el paso.

El Presidente de la Federación de Sociedades de Comercio ha escrito a la Asociación Paternal pidiendo que reciba a una comisión de la Federación que propondrá una fórmula de arreglo.

Ecós varios

Calbetón en San Sebastián

Madrid 20 (4'40 t.)

El ministro de Fomento señor Calbetón llegó a San Sebastián.

Le recibieron las autoridades y el señor García Prieto.

En el despacho del señor Canalejas

Madrid 20 (2'15 t.)

El señor Aznar conferenció con el señor Canalejas.

Al visitarle hoy los periodistas, el Presidente nos enteró de que los corresponsales de periódicos de Bilbao habíanle telefonado negando que informaran falsamente. El Presidente dijo: «No tengo el propósito de mortificar a aquellos periodistas y creo sinceramente en su buena fe».

De Bilbao sabe, nos dijo, que se descargó algún mineral de varios barcos para los Altos Hornos, no habiendo ocurrido ningún incidente.

Es inexacto que exista en el seno del Gobierno divergencia de apreciación en la huelga, pues siempre apreció el conflicto con unanimidad de pareceres basándose en los informes de las autoridades.

Es inexacto también lo que dice un periódico que vaya el señor Canalejas a Inglaterra.

Se ha comunicado al señor García Prieto el telegrama del Embajador en Roma dando noticias del cólera. El señor Canalejas ha dicho que en Francia no hay alarma.

Los gobernadores de todas las provincias, añadió, han tomado con gran interés el asunto.

Atentado

Logroño.—Dicen de Alganadra que en la puerta del domicilio del secretario de aquel Ayuntamiento, fué colocado un cartucho de dinamita que explotó, causando desperfectos y gran alarma.

No hubo desgracias personales.

Detalles de un combate

Madrid 21 (2'15 m)

Alhucemas.—Noticias traídas por un confidente del campo relatan que el combate de ayer fué reñidísimo. Los Bocoayas tuvieron que huir. Reina gran pánico entre las kábilas vecinas. Se ha comprobado que quedaron en el campo muchos cadáveres sin sepultar.

Ha fallecido el caid 'Amar y resultó herido el prestigioso caid 'hermano de Mahomed Sendec. Este escapó por no haberle conocido los atacantes.

Los kabileños de Kabil-Ben ayudaron á los de Buniufraq, llegándose á reunir mil atacantes.

Parece que los de Benurriaguel tuvieron 10 muertos, los de Benitef, y los de Bocoaya 4.

Se ignora el número exacto de heridos.

Los de Benurriaguel se aprestan y reúnen contingentes para caer contra sus enemigos para arrasarles sus propiedades sin consideración alguna.

Balance

El último balance verificado por el Banco de España da el siguiente resultado: Ha aumentado el oro en 123.962 pesetas y la plata en 3.631.925 y han disminuído los billetes en 11.484 pesetas.

El día en el campo

Madrid 21 (2'15 m)

Marcharon para pasar el día en el campo el señor Canalejas á su finca «El Otero», el señor Cobián para Cercedilla y el señor Burell para San Rafael.

Telegrama del Papa mutilado

Madrid 21 (2'15 m.)

«La Gaceta del Norte» acusa al Gobierno de haber mutilado un telegrama que dirigió el Papa á las cuatro juntas organizadoras de la manifestación católica.

Obsequio á Lacierva.—Visita

Murcia.—Los elementos prestigiosos conservadores regalaron al señor Lacierva una artística placa de oro con expresiva dedicatoria que va dentro un marco de plata.

Además se organiza un banquete en su honor.

Cartagena.—Una comisión de La Unión visitó al señor Lacierva en su posesión de Cabo Palos y le expusieron la precaria situación de la industria minera de esta región. El señor Lacierva obsequió á los comisionados y les prometió su apoyo y realizar gestiones para beneficiar la industria minera de esta región.

El gordo

Madrid 21 (11 m)

Santander.—El billete á cuyo número correspondió el primer premio se vendió ayer á las doce y media de la tarde.

Tienen décimos, dos pescadores, dos tableros, dos camareros, un cochero y un tabernero, los cuales han dado participaciones.

Desgracia

La Coruña.—En la carretera de Santiago un automóvil del servicio público chocó con otro que conducía la familia del ex-alcalde don Evaristo Eabe. Este, un hijo y una nieta están heridos levemente y una hija de dicho ex-alcalde lo está muy grave.

La causa del choque fué una nube de polvo que impidió verse ambos automóviles.

Los viajeros del auto del servicio público resultaron ilesos.

Combinación de Gobernadores

Madrid 21, (11 m)

Para la provisión de la Dirección general de Administración se citan con insistencia los nombres de dos diputados moretistas, que se dice apoya el señor Merino.

La combinación de gobernadores está ultimada; se firmará después de las elecciones.

Explosión.—Un muerto y varios heridos.

Valencia.—Dicen de Alcudia de Carlet que ha ocurrido una fuerte explosión. El pirotécnico D. Crescencio López resultó destrozado. Tenía seis hijos, á uno de ellos le alcanzaron los efectos de la explosión y se halla gravísimo. Cinco vecinos y dos mujeres están muy graves. La casa quedó reducida á cenizas.

La frecuencia con que ocurren las explosiones se debe á que los pirotécnicos ensayan cloratos tratando de imitar las explosiones de fuegos artificiales de sistemas italianos.

Pésame

El Sr. Canalejas visitó anoche al señor Soriano dándole el pésame por el fallecimiento de su hermano.

El casco del «Martos»

Madrid 21 (11 m.)

Cádiz.—Los buzos han reconocido el casco del vapor «Martos» que tiene grandes averías en el tercio medio anterior. La embestida ocurrió por babor. El golpeazo fué tremendo, quedando el casco casi partido.

Funerales.—Concierto

Valencia.—El martes se celebrarán solemnes funerales por los naufragos del vapor «Martos».

Anoche al concierto á beneficio de las familias de las víctimas concurrió numeroso público.

Incendios

Valencia.—En Manzanares un incendio destruyó el taller de carros de don Eduardo Gallego. Otro incendio en el monte Pardillo ha arrasado 2.500 fanegas.

Juegos Florales

Málaga.—Se han celebrado los Juegos Florales en el Teatro Cervantes, asistiendo mucha concurrencia.

El poeta premiado con la flor natural resultó ser el Sr. Fernández Shaw.

El Sr. Francos Rodríguez pronunció un brillante discurso, siendo ovacionado.

Otra huejga

Madrid 21 (2 t.)

El Gobernador de Santander fué á Torrelavega para intervenir en la huelga declarada en una compañía minera. Ha regresado á la capital.

Los obreros han designado al Alcaldede para que los represente. Se espera que mañana se solucione el conflicto.

Autorización

Se ha autorizado una cuestación en Barcelona en pro de los huelguistas de Bilbao.

Acompañará á la comisión la Banda Municipal.

Extranjero

Incendio

Madrid 20 (2'75 t.)

Buenos Aires.—Están ardiendo los grandes almacenes titulados «Ciudad de Londres».

Los reyes de España

Londres.—SS. MM. los Reyes D. Alfonso y D.^a Victoria, marcharon para Osborne y Portsmouth para asistir á la botadura del nuevo acorazado «Orión».

Decreto

Madrid 21 (2'15 t.)

Roma.—Las Actas Apostólicas de la Santa Sede publican un decreto de la Congregación de Sacramentos sancionado por el Papa acerca de la edad para recibir la primera comunión la cual es alrededor de 7 años. La obligación de comulgar no requiere el conocimiento de la doctrina. Cae directamente sobre los niños é indirectamente sobre las personas que los cuidan.

S. S. ordena á los obispos que den á conocer este decreto á los fieles, disponiendo que se lea desde el púlpito al aproximarse la Pascua.

El presidente de Chile

Berlin.—El cadáver del presidente de Chile Sr. Mont, ha llegado á esta capital siendo conducido á la iglesia de Santa Eduvigis donde permanecerá hasta su traslado á Chile.

Carrera internacional de aeroplanos

París.—«Le Journal» organiza para el verano próximo una carrera internacional de aeroplanos.

El recorrido será París-Berlin-Bruselas-Londres.

Rumores y precauciones

Madrid 21 (2 t.)

Lisboa.—Anoche circuló el rumor de que ocurrirían disturbios debidos á manejes electorales de determinados partidos y en especial de los conservadores.

Se tomaron grandes precauciones y debido á ello nada pasó.

Caida de un aviador

Cambay.—El aviador Devaeder se cayó desde una pequeña altura. El biplano quedó destrozado y el aviador se halla gravemente herido.

- Gacetillas -

Vapor-correo.—Poco antes de las ocho ha fondeado en este puerto el vapor correo «Lulio», procedente de Barcelona.

Teatro Lírico.—Esta noche de 7 á 11 se celebrarán secciones de cine y variedades.

El precio de la entrada general es de 10 céntimos.

En una de las secciones se verificará el sorteo de una onza de oro.

Bibliografía.—Tenemos á la vista el cuaderno número 18 de la bella y útil Revista que se publica en Barcelona con el título de «Bordados, Caligrafía y Adorno».

El único elogio que podemos hacer de la misma es que supera á todos los números publicados hasta la fecha, por lo tanto lo recomendamos á todos los que se dedican á las artes gráficas é industrias artísticas y en particular á los carpinteros, cerrajeros y bordadoras.

Concurso.—El día 6 de septiembre para adquirir artículos con destino al Parque Administrativo de suministros de Mahón.

Proyecto.—El Delegado del Gobierno de Menorca ha remitido al Gobierno civil el proyecto para el arreglo de una cocina de hierro con destino al Lazareto de Mahón.

Bibliografía.—La Revista Balear de Ciencias Médicas en su último número publica el siguiente sumario:

I.—Thalassoterapia.—Discurso inaugural leído en la Real Academia de Medicina de Palma de Mallorca el día 30 enero de 1910, por D. Pedro Jaume Matas.

II.—Bacterioterapia intestinal.—Maltobacilina, por el Dr. C. Lotti.

III.—Las algias simpáticas y la hiperestesia del abdomen, por los doctores M. Loeper y Ch. Esmones, trad. por D. Gabriel Oliver y Mulet.

IV.—Revista Crítico-bibliográfica, por D. Jaime Font y Monteros.

V.—Necrología, por D. Jaime Font y Monteros.

VI.—Higiene.—Diez mandamientos hospitalarios.

VII.—Notas científicas.

VIII.—Miscelánea.

De la Región

PORRERAS

Ocho días antes del 26 en que el pueblo de Porreras celebra la tradicional fiesta cívico-religiosa dedicada al glorioso San Roque, abogado contra la peste.

siguiendo la costumbre de todos los años, esta noche en el campanario parroquial se ha elevado la bandera anunciadora de dicha festividad, solemnizando el acto un alegre repique de campanas y la banda de música «Porreras» que dirige don José Mas Picornell, realizaba el espectáculo dejando oír los panderas y piezas de su repertorio á la luz de infinidad de bengalas y tederos de parándose en los intermedios muchos cohetes y morteretes que con su estampidos rasgaban el espacio, ante los aplausos de inmenso gentío que solamente una vez al año en esta villa puede acudir á presenciar este llamativo primer festejo y de grata expansión para gente joven.

Por las noticias que tenemos, los individuos que forman en el Ayuntamiento la comisión de festejos prometen este año hacer un esfuerzo, adornando con esmero y singular gusto las calles destinadas á paseo en las cuales está clavada la fiesta, principalmente el ensanche de la plaza que dado el patio que contiene y las condiciones de alumbrado con que pueden disponer hay motivos de sobra para quedar muy lucidos dichos incansables mayordomos si á ella dedican su preferente atención.—C.

19 agosto 1910.

Mi mando en Cul

Memorias escritas por el Capitán general D. Valeriano Weyler. TOMO I.º—10 PESETAS. De venta en la Librería de J. TOUS

GLOBOS

de distintas formas y figuras. A 1'50, 2'50, 3 y 6 pesetas. Linternas de papel para iluminación la veneciana.

De venta en la Librería Tous

Diccionario completo de la Lengua Española

por M. Rodríguez Navas. Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los Diccionarios usuales, y más del doble de la que comprende el Diccionario de la Academia Española.

Es el más completo y el más barato. Un tomo en folio de 1.500 páginas es cuadernado de lujo en medio chagín y tela.

10 PESETAS

OBRAS NUEVAS

Los que conspiran contra el Rey, 2 pesetas. Discursos parlamentarios, por Alfredo L. Palacios, un tomo 1 id.

La diplomacia en nuestra historia, por el Marqués Sterling, un tomo 1 id.

Cuentos de amor, por Pardo Bazán, 3'50 id.

Romanticismo, por id. 4 id.

Las Neuróticas, por A. Insua, 3'50 id.

El ama de la casa, por Martínez Sierra 3 id.

La Escuela de los Sofistas, por Ricardo León, 3'50 ptas.

Los Hijos de Madrid, por López Silva, 3'50 id.

La Valhalla y las glorias de Alemania por Juan Fastenrath, 4 id.

Mi Religión y otros ensayos, por Miguel de Unamuno, 3'50 id.

Mi evangelio, por B. Varela, 3 id.

D.^a María La Brava, por Eduardo Marquina, 3'50 id.

Memorias de un suicida, por Joaquín Belda, 3'50 id.

Bajo la lluvia, por Francisco Villaspesa, 3'50 id.

De venta en la librería de J. TOUS.

ESPECTACULOS

Lírico. Cine y Variedades. Penúltima función de la **Marinette**. Grandioso éxito de la bellísima y elegante bailarina **Mari-Celi**. Éxito continuo de los aplaudidos artistas **Hermanos Palacios**. Esta noche de 9 y media á 10 sorteo de la **Onza de oro**.